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8月4日正午，宜昌市夷陵区
龙泉镇柏临河畔，荷香正浓。

陈小磊忙完工作，习惯在柏临
河畔走一走，观赏盛开的荷花。

18年前，陈小磊从黑龙江省
大庆市落户龙泉镇。18年间，他
目睹了一批批来自全国各地的大
学生到龙泉工作。

2011 年末，龙泉镇总人口
5.12万。2024年最新数据显示，
龙泉镇常住人口超过 11 万，与
2011 年比，常住人口增长一倍
多。“2023年，龙泉新增常住人口
超过 1 万。今年人口正持续流
入。”夷陵区委常委、龙泉镇党委书
记秦玉龙介绍。

产业发展
吸引万余就业创业者

驱车从宜昌市中心城区出发，
约40分钟，抵达夷陵区龙泉镇。

稻花香美酒生态工业园、“珍
品一号”酒瓶形大楼、稻花香宾馆
……处身龙泉镇，随处可见“稻花
香”印迹。

提起当地龙头企业稻花香，龙
泉镇无人不晓。

18年前，陈小磊从三峡大学毕
业到稻花香集团工作，如今已成为稻
花香集团副总经理。“入职时，公司
5000多人，现在已突破11000人，
公司持续稳健发展，吸引全国上下游
产业链企业落户龙泉。”

吸引就业的大户远不止稻花
香一家。龙泉镇积极培育新能源
储能产业赛道，2023年8月，楚能
新能源（宜昌）锂电池产业园项目
一期投产，投产不到一年，员工已
超1800人。

“产业发展，至少为龙泉新增数
以万计的就业机会。”秦玉龙介绍，
龙泉将加快产业链上下游配套，持
续优化营商环境，加固以稻花香+楚
能+百里荒为链主的三条产业链，构
建人产城和谐发展新格局。

“搭乘”高铁
全面融入宜昌主城

“高铁北站站房8月10日左
右封顶，目前正进行钢结构施工和
二次砌筑。”8月2日，位于龙泉镇
的宜昌北站现场施工正酣。中铁
建工宜昌北站项目党支部书记朱
雄介绍，预计 2025 年 9 月 30 日
前，完成施工并具备运行条件。

宜昌北站项目建成后，从龙泉
15分钟即可到达宜昌主城区，龙
泉到重庆只需2个多小时，到武汉
仅需1个多小时。搭乘高铁，城市

“北拓”，龙泉镇正加速全面融入宜
昌主城，搭上高铁发展“大网”。

“镇上新面孔越来越多，我们
的生意也越来越好。”餐饮企业“毛

家宴”创始人刘山，业余时间爱用
短视频讲述龙泉的日新月异，他

“三哥”的网红身份远近闻名。
刘山是湖南人，2016年偶然

路过龙泉镇，就喜欢上了这里，当
年在龙泉创办了毛家宴酒楼。

“平时没事就爱逛逛街，拍拍
视频，记录下龙泉的发展。现在走
在街上，看到奶茶、夜宵、零食店越
来越多。龙泉的商业氛围越来越
浓，越来越像一座城市了。”每天拍
摄记录龙泉的发展，他敏锐地感到
这里将迎来新腾飞。今年，刘山开
了第二家店“金稻湘宴楼”，主打商
务接待。刘山说，下一步还将兴建
配套养殖、种植基地。

开放包容
建设者成为新龙泉人

“龙泉开放包容，是我将家安
在这的重要原因。”武汉大学土木
工程专业毕业生李文祥，2022年
入职龙泉镇中国一冶高铁新城项
目部。去年，公司组织青年员工组
团看房后，他在“山海大观”买了
房。

“对于刚毕业的大学生，当地
政府提供了全方位的帮助。找工
作时可免费申请‘青年驿站’暂
住。工作后，能拿人才补贴，购房
还能拿到5万元购房补贴。”李文
祥是云南玉溪人，女友是湖北恩施
人。他曾多次告诉女友这里城市
功能不断完善，人们友善包容，但
女友仍存疑虑。

一次“考察”最终让女友“夫唱
妇随”。“她以前最担心本地人排
外。来了后，不管是吃饭还是休闲
娱乐，走到哪里，龙泉人都笑脸相
迎。”李文祥说，是龙泉人的友善包
容最终说服了女朋友。

来了就是龙泉人。根据《支持
夷陵人才发展新十条措施》，在夷
陵区首次就业和返乡创业2年内
的硕士、本（专）科毕业生，在本区
购买人才房，符合条件的分别一次
性发放6万元、5万元的购房首付
款补贴券。“今年，项目部已经有六
七名青年准备购房置业，定居龙
泉。”中国一冶高铁新城项目部党
支部书记张睿说。

龙泉的发展，吸引了众多来
此创业就业的“李文祥”，“李文
祥”们的辛勤工作，又推动着龙泉
不断蝶变。

去年，龙泉镇净增经营主体
2360家，实现财政总收入8.7 亿
元，全年接待游客105万人。

上月，2024乡镇高质量发展
交流会上发布的《中国乡镇综合竞
争力报告2024》显示，龙泉镇跃居
中部百强镇第26位，较2023年上
升2位，较2018年上升39位。

湖北日报讯（记者胡祎、通讯
员姚威）8月8日，长江沿岸铁路集
团公布沿江高铁湖北境内武汉至宜
昌段七座新建站房效果图。

沿江高铁起自武汉市，经天门
市、荆门市，终至宜昌市，正线全长
313公里，设计时速350公里，沿
线设汉口（既有）、汉川东、天门北、
京山南、钟祥南、荆门西、当阳西、
宜昌北8座车站。预计2025年下
半年通车后，武汉至宜昌铁路旅行
时间将从目前的2小时左右压缩
至1小时左右。

汉川东站位于孝感市汉川市
汈东街道，站房建筑面积约2万平
方米，站场规模为2台4线。站房
以“层波叠浪、水韵汉川”为设计理
念，紧扣交通建筑简明大气的风格
特征，通过抽象的形式语言，传达

“水”文化精髓。
天门北站位于天门市杨林街

道，站房建筑面积约2万平方米，
站场规模为3台7线。车站设计
从“楚风汉韵毓俊才，茶圣故里羡
中外”的文化意境出发，建筑立面
开窗通过流线形体勾勒出天门山
的绵延起伏形态，同时为室内带来
丰富的光影效果。

京山南站位于荆门市京山市雁
门口镇，站房建筑面积1万平方米，
站场规模为2台4线。站房设计理
念以“生态京山，观鸟天堂”为主题，
立面形成三层流畅的曲线造型，通
过层层推进，形成飞鸟展开的羽翼，
打造舒展柔软的建筑形象。

钟祥南站位于荆门市钟祥市柴
湖镇，站房建筑面积1.5万平方米，
站场规模2台4线。车站采用钢结
构加铝镁锰板金属屋面，整体空间

造型提炼和吸取了明代传统建筑造
型特点，结合传统与现代的设计手
法，打造具有“风水宝地，祥瑞所钟”
设计理念的地域性地标建筑。

荆门西站位于荆门市，站房建
筑面积约4万平方米，站场规模为5
台13线。未来，沿江高铁、襄荆高
铁、荆荆高铁将在该站交会。车站
造型采用“凤舞荆楚、振翅高飞”设
计理念，站房屋盖采用空间网架形
式，外观酷似一架飞机，以舒展流畅
的曲线造型凸显荆门航空文化。

当阳西站位于宜昌市当阳市
玉泉街道，站房建筑面积约1.2万
平方米，站场规模为2台4线。站
房以“华夏雄风，荆楚一脉，忠义当
阳”为设计理念，建筑立面提取了
荆楚文化中传统建筑的城楼、重
檐、台基等元素，建筑整体形象融
合古今、端庄大气，极富荆楚文化
的地域性特色。

宜昌北站位于宜昌市夷陵区
龙泉镇，站房建筑面积约8万平方
米，站场规模为9台20线。车站
充分提取“世界水电之都”地域性
元素和文化特点，以“两岸连山，高
峡平湖，大国重器，山水典藏”为构
思立意，将三峡元素融入站房造型
中，以标志性、名片化的形象塑造
宜昌崭新的铁路枢纽门户。

沿江高铁武汉至宜昌段
七座站房效果图公布

产城融合造就人口洼地

龙泉镇10余年
常住人口增长一倍多

湖北日报全媒记者 郑岚 通讯员 胡中雪 刘睿

第49届武汉7·16渡江节成功举行

大江升腾英雄气
湖北日报全媒记者 童军鹏 严芳婷 见习记者 冯袁玥 实习生 涂涵睿

“万里长江横渡，极目楚天舒。”8月8日，2024第49届武汉7·16渡江节成

功举行。来自国内外的1800余名“泳士”在两江四岸观众的加油助威声中，于

浩荡大江中搏击风浪，用勇气和拼搏征服长江天堑。

对一代伟人的缅怀，搏击风浪的无畏，成功登岸的自豪……在倾动全城

的亢奋中，武汉，这座英雄城市的英雄气、拼搏魂再一次释放和升华。

有一种情结，叫缅怀

“毛主席当年畅游长江写下的诗
句，是全国人民的精神财富，而渡江节，
是武汉人民对毛主席的缅怀。”在汉口
江滩三阳广场群众方队起水点，69岁
的武钢退休工人叶汉洲，这样阐释他心
中的“渡江节”。

叶汉洲退休前曾五次参加渡江节，
近几年因年纪大了没有参加渡江方阵，
但他有自己的参与方式，“就在刚才，我
和两个老友，在江里畅游了 1个多小
时。”

“我们这辈人听着毛主席横渡长江
的故事长大，对渡江节这项坚持了几十
年的传统特别有感情。”在武昌汉阳门下
水点，李女士看着儿子入水奋力向前的
身影，深感骄傲。李女士告诉湖北日报
全媒记者，自1994年嫁到武汉，凡有渡
江节，必定到现场观看，“今年儿子第一
次参赛，我更得来给他加油。”

广东方队，10余年来都是武汉渡江
节的常客，队中有工人，有老板，大家都对
武汉渡江节异常向往，“到武汉横渡长江，
感觉是在追寻伟人的足迹，对我们是一种
激励。”领队肖志雄说。

湖北是长江径流里程最长的省份，
武汉更是与长江相依相存。1956年5
月31日，毛主席视察武汉，首次畅游长
江，乘兴写下《水调歌头·游泳》的豪迈诗
篇。1966年7月16日，73岁高龄的他
最后一次在武汉畅游长江。武汉7·16
渡江节，承历史之脉、聚精神之魂，是对
伟人的纪念，也是对拼搏精神的发扬。

有一种拼搏，叫“不服周”

水是武汉的灵魂，亲水是武汉人的
本能。大江滔滔，自当击水中流；峥嵘岁
月，唯有“奋泳”争先！

今年的渡江节，适逢长江高水位，江
面阔、水流急，对抢渡赛选手是更大的挑
战，但也更能展现选手乘风破浪、迎难而
上的英雄气概。

7时16分，汉阳门明口码头的发令
枪响起，来自国内外的66名抢渡赛选手
鱼贯跃入浩荡江水，“奋泳”争先。

“来了！太快了！”仅仅10余分钟，
汉阳南岸嘴的岸边，一个不时冒出湍急
水面的小黑点就出现在观众的视野，转
眼，这个黑点就冒出水面站起身来。

“是张子扬！”观众一眼就认出这个
熟悉的面孔。12分04秒19，来自湖北
游泳队的张子扬，第三次夺得渡江节抢
渡赛男子组冠军。这个成绩，超过了以
往两次夺冠成绩。

“对我来说，每一次参加渡江节都是
不一样的挑战，因为每次的水流都不一
样，所以说它是一个充满挑战的比赛。”尽
管今年的水情带来更大挑战，但张子扬却
创造了自己的最好成绩，他如是说：“今天
我吸取了试渡的经验，选择了一个更加稳
妥的战术。这个成绩，我非常满意。”

抢渡赛女子组冠军是来自武汉游泳
队、年仅17岁的杨佩琪，成绩为12分36
秒。“水流速度快了，对我来说没有区别，
只要是冠军就满意。”同样是第三次夺冠
的她，话语中霸气尽显。

骄傲，不只属于冠军。搏击长江，争
渡抢滩，背后是一颗不服输的心，一股不
信邪的劲。

抢渡赛20分钟的关门时间已到，数
艘救生艇掀起的尾浪却包裹着一名选
手，缓缓向岸边而来。

这名选手叫刘恩泽，年仅15岁的他
今年首次参加抢渡赛，尽管未能在关门
时间内抵达，但他同样是坚强的“泳士”。

“我就是想挑战一下自己，我坚信
我一定能做到。”刘恩泽在游过长江大
桥第二个桥墩时，因判断失误偏离方向
被冲向下游，几艘救生艇马上赶到救
援，但他拒绝上船并坚持游到了终点。

“抢渡赛就是展现武汉人以及游泳爱好
者的毅力所在。希望下次参加，能在关
门时间之前到岸。”刘恩泽稚嫩的脸上，
透着坚毅。

有一种精神，叫武汉

一个时代有一个时代的主题，一代
人有一代人的竞渡。渡江节，已成为武
汉的城市文化传统，深深浸入了每个武
汉人的血脉。

广东省方队、太原市方队、盐城市
方队、新乡市方队……今年的27支方
队来自四面八方，其中广东等数支方队
规模达到五六十人之多，是武汉渡江节
的常客。

“自2006年首次组队参加武汉渡江
节以来，广东泳友们几乎每年都会来武
汉参加这场一年一度的狂欢。”广东方队
领队肖志雄也是广东省冬泳协会会长，

“每次武汉渡江节，广东泳友热情很高，
但名额有限，我们只能进行层层选拔，优
中选优。”

“这些年也游了不少江河，最让我们
激动的还是横渡长江。”肖志雄说，武汉
渡江节已成为一个重要的文化现象，它
不仅是项运动，更重要的是代表了一种
精神，需要人们不断传承。

来自英国的泳坛健将阿什利·霍格，
今年是第五次参加渡江节，尽管没有取
得名次，但成功完赛仍让他高兴不已，

“我在全球都参加过游泳赛事，比如南
非、英国，但武汉的渡江节是独一无二
的。”他还表示，自己已经将目光瞄准了
明年第50届渡江节，“一定会是盛大又
特别的场面，非常期待再来。”

“武汉是一座很棒的城市，印象最深
的是这里的人都很热情，明天开始我准
备去参观武汉的特色景点，更深入地体
验武汉的风土人情。”与阿什利·霍格同
来的，还有首次参赛的克洛伊·霍普金
森，虽然未能完赛有点遗憾，但她依然觉
得不虚此行。

渡江活动结束后，“江城夏韵，渡江
狂欢——拥抱长江渡江嘉年华”于当晚
在汉口江滩三阳广场举行，现场除了文
艺表演、趣味活动、集市售卖、特色展位
互动，还有“大众体育与奥运同行”等系
列活动，武汉市民和游客们一同参与健
身运动，感受璀璨的长江文化和大武汉
独特的城市魅力。

武汉渡江节已经圆满举办49届，如
同城市名片，讲述着武汉的故事，也这样
一步步走向世界。

“58年前横渡长江
我见到了毛主席”

湖北日报全媒记者 田佩雯 通讯员 潘群

8月8日，2024第49届武汉
7·16渡江节举行。每年渡江节，
都会唤起一位老人珍贵的青年记
忆——

“58年前横渡长江时，我见到
了毛主席！这些年来，横渡长江早
已成为一种不畏挑战、力争上游的
精神力量，在工作中激励着我，也
让我保持游泳的习惯，直至今天。”

今年78岁的武汉理工大学
退休教授陈定方曾经十次横渡长
江。1966年，当时的华中工学院
（今华中科技大学）组织横渡长江
活动，有游泳基础的陈定方报名
参加并顺利入选。

1966年7月16日，武汉市第
11届横渡长江活动隆重举行，渡
江起点为武汉长江大桥武昌桥头
堡，中间经过汉水与长江交汇处龙
王庙，终点为汉口滨江公园三阳路
码头，全程约7公里。

“当时我们华中工学院方队有
100人，按照10×10列队组成，每
位游泳队员戴着红白相间，有‘华
工’字样的泳帽，整齐有序地依次跃
入江水中。”陈定方回忆，面对湍急
的江水，同学们既紧张又兴奋，按照
之前试渡训练的方案向前有序推进。

此时，一艘舷号为“W506”
的快艇从汉口方向驶来。随着快
艇慢慢靠近，陈定方听到江面上、
岸上传来阵阵欢呼声——原来，
毛主席来了。

“毛主席当时身着浴衣，可能是
刚游完泳，站在艇首向渡江大军招
手，就像是检阅渡江队员们。”陈定
方位于方阵右后方，离快艇最近，只
有30米左右的距离，毛主席的身影
深深印刻在他的记忆中。“当时队员
们非常兴奋，有的队员都忘记自己
还在水中，激动地挥手欢呼……”

方队抵达终点后，每一位顺利
游到终点的队员都领到一枚铝制渡
江纪念章。当天晚上，回到学校的
陈定方抑制不住内心的激动，在渡
江纪念章的背后，用大头针郑重镌
刻上了“1966年7月16日，我看到
了毛主席”。在后来的岁月里，陈定
方通过努力拼搏，逐渐成为我国机械
工程、智能材料与结构领域的专家。

8日，湖北日报推出全媒体
报道，揭秘这枚闪亮的纪念章背
后的故事。陈定方当年的同窗纷
纷发来消息，有的拿出渡江使用
过的“华工”泳帽，将其捐献给校
史馆；有的发来回忆细节，当年渡
江的景象仿如眼前。

在陈定方和同学们心中，横渡
长江早已成为一种精神力量，代表
着不畏挑战的勇气，奋勇争先的斗
志，力争上游的进取心，激励着他
和那一代人在学习和科研工作中
克服困难，乘风破浪，勇往直前。

年近八旬的陈定方如今仍然
坚持游泳锻炼，“我还会一直游下
去，永远在大风大浪中前进！”

湖北日报讯（记者童军鹏、见
习记者冯袁玥、实习生涂涵睿）“身
边有太多像孙佳俊这样优秀的人，
正是他们激励着我不断超越自
己。”个人抢渡赛中，唯一以个人名
义抢渡成功的选手敬立伟，这样向
记者透露自己的“秘诀”。

参加本届渡江节个人抢渡赛
的39名男选手中，以个人名义参
赛的共有12人，今年刚从武汉体
育学院毕业并成功保研中国地质
大学的敬立伟，以14分31秒73
的成绩成为唯一一名在20分钟
关门时间成功登岸的选手，其成
绩甚至超过几名省市专业队员。

“是‘小孙佳’在奥运会取得
的好成绩激励了我。”敬立伟口里

的“小孙佳”，就是刚刚在巴黎奥
运会打破美国队40年垄断、与队
友勇夺男子4×100米混合泳接
力金牌的湖北选手孙佳俊。

敬立伟和孙佳俊儿时都在
省崇仁体育中心师从刘华斌教
练，敬立伟一直管孙佳俊叫“小
孙佳”。“孙佳俊刚来训练时懵懂
生涩，我作为队里的大哥哥自然
会对他多照顾一些。”刘华斌在
采访中告诉记者，两人从小训练
都认真刻苦，给小队员树立了很
好的榜样。

在孙佳俊参加男子4×100
米混合泳接力决赛之前，敬立伟
还发去了鼓励和生日祝福，并约
定待其凯旋为他接风洗尘。

“小孙佳”奥运夺金激励我突破

敬立伟（后排右一）与孙佳俊（前排右二）
儿时合影。 （受访者供图）

扫码观看效果图

群众方队横渡长江。（湖北日报全媒记者 李溪 摄）


